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康春华：杨老师，首先向您问好！您在授课和
学术研究之余，也坚守在文学批评的一线，对新作
家、新文本和新现象都有自己的观察。想问问您目
前的工作和生活状态，在繁忙的教学、学术写作过
程中，您如何保持充沛的精力、深度的思考和高效
的时间管理的？有什么心得或者秘诀吗？

杨庆祥：目前的工作状况还是您提到的几个方
面，一是大量的阅读。不仅仅是当代的作家作品，
更多是人文社科的各种著作，我的观点是，功夫在
诗外，只有大量的“非专业阅读”才能保持良好的专
业判断。二是教学科研工作。每年会给本科生和
研究生上一门课，研究生的课压力比较大，因为我
不愿意讲重复的内容，所以每年都要更新教案，当
然教学相长，我很多的学术思考也是从教学中获得
的。三是现场批评。需要参加很多作家作品研讨
会、新书发布会、文学评审评奖等等，这些构成了当
代文学生活的一部分，有些当然会成为过眼云烟，
有些却会成为历史的一部分，“参与现场”是当代文
学最迷人的地方之一。四是一些日常的事务，比如
大学里的一些管理工作，这几年占据了我大量的时
间，我记得有一次为了处理一件突发事件，我从早
上8点开始打电话，一直打到晚上11点多，吃饭的
时候都是边吃边说，最后几乎累瘫了。所以并没有
你说的心得或者秘诀，不过是勉力而为。据我了
解，我这个年龄段的同行们大都如此。我的一个基
本原则是尽量少参加饭局——不过跟朋友吃饭有
时候是很愉快的事情，难以抵抗诱惑；另外一点就
是，我基本不熬夜，工作干不完就等明天，反正工作
永远都干不完，不着急那么一时。这也造成一个后
果，就是拖稿或者拒稿也会比较频繁——天下好文
章那么多，不差我这一篇！（这里必须有画外音：谢
谢师友们的宽容。）

康春华：恭喜您的《新时代文学写作景观》获得
第八届鲁迅文学奖理论评论奖。这本书既有您近
几年对文学热点（比如青年创作、科幻文学、非虚构
讨论、新南方写作等）的关注与回应，也有“70 后”

“80后”作家的作品评论，确实构成了一种“新时代
的文学写作景观”。您当前的阅读趣味、研究热点
和理论兴趣在哪些方面？

杨庆祥：在研究上我是一个不太“专一”的人，
我几乎是天然排斥成为一名“专家”，我觉得这一标
签是技术思维泛化的结果，一个真正的“人文主义
者”应该有更纵深的精神空间、更复杂的思考进路
和更综合的表达形式。

我曾经对科幻文学感兴趣，因为其时我觉得它
提供了一种方法论，但我现在认为我高估了这种方
法论；我也关注过人工智能，但是目前的人工智能
在哲学上并没有提供足够新鲜的东西；我提出过

“80后，怎么办”“新伤痕文学”“新南方写作”等等
话题，对青年写作、元宇宙都写过相关的文章。我
的阅读趣味和理论兴趣在不停地变化，所以研究关
注的点也一直在发生变化，但不变的是我对“当下”
和“变化”的兴趣，一成不变是多么可怕的历史和现
实，千变万化才会有大千世界。

康春华：我注意到，您在这本书中对近来广泛
被讨论的“文学破圈”问题作了回应，不过这种“破”
是针对僵化的、教条的纯文学概念的“胀破”，比如

您谈到在虚构文学
发 展 演 变 谱 系 里

“非虚构”的重要价
值、科幻文学因其
独特的“越界性”而
逐渐成为一种“普遍
的体裁”，比如青年
写作在何种坐标系
里对当代文学经典
化具有价值意义等，
梳理了近十年来文
学发展的过剩与匮
乏状态。从您的学
术文章中能感受到
鲜明的问题意识，
这种问题意识从何
而来？您的批评观
或者说您认为理想的文学批评是怎样的？

杨庆祥：问题意识从何而来？我好像没
有特别认真地思考过这个问题，在指导学生
写论文的时候倒也是反复强调问题意识，但
对它的发生机制却没有系统性地思考，您的这个提
问对我是一个很好的提醒。我想这其中大概会有这
么几点值得重视：第一是敏感性。对一个现象、一个
文本要有足够的敏感，这种敏感甚至带有一点玄学
色彩，或许可以说是一种直觉？我觉得这是一个人文
知识者必须具备的一种天赋。第二是具体性。具体
问题具体分析，不能大而化之，用一种套路去讨论各
种问题，这是目前知识界的通病，结果就是千篇一
律，空话连篇。第三是历史感。很多人以为历史感
就是去研究过去的资料或者“死去的人”，且美其名
曰“学问”，实际上，所有不能通向当下、不能与当下
对话的“历史”都不是“历史”，也无法建立起历史
感。将当下历史化与将历史当下化是一个辩证互动
的过程，问题意识往往在这个过程中浮现出来。我
的概括肯定不全面，但目前想起来的就这几点。

至于理想的文学批评，倒是常常被问起，也发
表过一些言论，估计也有前后不一的地方。我理想
的文学批评或者说我自己努力的方向，就是说自己
的话，呈现自己的问题和思考，我对阐释某部作品不
感兴趣，作家在这一点上的发言权远远超过批评
家。我要阐释的是我自己对世界、对文学的理解和
关切，作家作品是案例，是对话的对象，我们在互动
中完成一种精神探险——前提是双方都有足够的
精神能量。

康春华：我个人特别喜欢您《社会问题与文学
想象——从1980年代到当下》这部评论集，代后记
中形容那种“照亮灵魂与精神”的感觉、“在自己身
上终结90年代”等论述因其切身性而显得尤为吸
引人。这部评论集不仅清晰地表现了您从事当代
文学批评研究的起点与原点，也展现了您学术轨迹
之辙痕：从“80后写作”到对泛青年文学创作现场的
观察，从对90年代文学的再思考到重建21世纪文
学写作的整体语境。在“十年”这样一个节点上，您
对自己的学术道路有怎样的回望和总结？

杨庆祥：严格来说我从2007年左右，当时我在
读博士，开始进入当代文学的现场并从事相关工

作，算起来已经快15年了。不过十年也好，15年也
罢，在历史中都不过一瞬。小时候读武侠小说，读
到少年坠下悬崖大难不死修得绝世武功十年后重
出江湖，觉得十年是漫长的时间之旅，而在真实的
个人生活中，十年也不过弹指挥间。我的意思是，

“十年”或许并非节点，也难以进行总结和展望，谁
在历史里不是随波逐流？如果非要回望，或许海子
的几句诗比较切合我的心情：“面对大河我无限惭
愧，我年华虚度，空有一身疲倦”。我现在不太敢读
我十年前的文字，觉得不忍卒读。这也好，说明我
的审美一直在更新。

康春华：您在中国人民大学文学院任教，在文
学教育与文学人才培养方面有很多举措，包括在人
大文学院联合课堂主持了多期读书会，这种对于具
体的、新鲜的文本的研讨操练，让一批青年作家得
以清晰显见，也向文学界输送了不少青年批评与研
究人才。您关于文学教育的主张是怎样的？您认
为当下的社会生态需要怎样的文学专业人才？

杨庆祥：我自己高考的第一志愿是法律，第二
志愿才是文学。但冥冥之中还是和文学走到了一
起。无论是法律还是文学，在我看来都是人文教育
的一部分，所有的人文教育都应该是一种“养成”的
教育而不是一种“灌输”的教育，让人在这一过程中
觉醒、成为自己、发现世界是这一养成教育的核心
要义。我个人在大学的教学都以这一要义为目标，
当然，大学的教育是系统性的，一个人的能力非常
有限，好在大学有庞大的教师群体，可以以各自的
智慧来点燃薪火。

职业院校或者工程院校当然应该培养更多的
技术意义上的“专业人才”，我们的高等教育在这一
块还有待发展，而且这应该是未来的一个大趋势。
但应该还有另外一类“人才”养成，不需要紧跟行业
发展的需要，也无需考虑市场的需求和就业率的统
计数据，他们以思考、批判和智性为生命之根底。
当然，如果我们的“文学人才”既能满足行业的需
要，同时又拥有深切的人文视野，那就太完美了。
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杨庆祥杨庆祥：：““我理想的文学批评我理想的文学批评
是在互动中完成一种精神探险是在互动中完成一种精神探险””

□□本报记者本报记者 康春华康春华

杨庆祥杨庆祥

孟繁华是当代文学研究者和批评家，在当代文学思潮史、观念史等
方面多有建树，但对我这样第二圈的读者来说，容易、喜欢读的是他那
些不辞烦劳、充满激情的关于当代文学现场的文字。他写下了多少当
代作家作品的评论，恐怕他自己也不易统计清楚，这里包含了多少文学
道义上的古道热肠和思想感情方面的慷慨大方，人们都能感受。我不
止一次听到有人赞美孟繁华文章的大气，的确，他的文章总是那么仪表
堂堂，相比于精雕细琢总是大开大阖，总是有一种纵横的宏观视野。有
时候他也遇到评价对象不能承载他立论的情况，不那么恰如其分了，他
就匆忙收笔。但是他的大局观都是贯穿始终的，有时候，推开他的文
章，你还是能感受到他描述的轮廓还是那么清晰。还有他的敞亮，他的
率真，他的犀利，他的善意。相较于这些，我读孟繁华的文章，首先还是
被他文章的节奏和韵味所吸引，他的批评文章闪现着有文学感受力的
人都乐意被感染的文学才华的魅力，虽然孟繁华已经不喜欢把才华两
个字用在自己身上了。他的文章总是有那么一种散文的气息，哪怕只
是有些片段。

孟繁华也有言不由衷的时候，比如，他在这本《散文的气质》后记中
说，“我不会写散文评论”，“我对散文并无特别研究”。他真心羡慕那些
散文研究者，尊重散文的法度，自己却半真半假地说没有系统地研究关
于散文的知识。他是具有理论感的批评家，对那些虽然科学但仍嫌繁
琐的条分缕析没有太大兴趣，他或许以为那有些机械了。孟繁华有过
文章之学和文学之学的辨析，有过关于人文通识之论的阐述。他引用
谢冕的话说“文学在本质上是一种人生的滋润和补充”，而散文，孟繁华
说：“散文所展示的作家的修养、气象、情怀、趣味以及掌控语言、节奏的
能力和高下，几乎一览无余。”他怎么不懂散文呢？他的散文评论，如果
不找到他和评论对象在某些方面的共振共鸣，或者唤不起他的敏感，他
会像喝了一杯低度酒一样，顿陷索然无味之中。他往往在评析文本的
时候投入进、投射出自己的禀赋、性格和思想感情，因缘际会之时，或者
心灵相通之处，会借助于文章的解读，把自己的心肺掏出。他赞赏周晓
枫“向更深处更远处探索散文写作的可能性”，他从南帆的散文中读到

“一种随心所欲心至笔至的自由”，而这种自由来自于“他思想精神的广
袤时空”。他捕捉到李敬泽“敏锐的艺术感觉
触角”，感悟他笔墨里的味道。因此，《青鸟故
事集》“是‘文无定法’的产物，是一个作家随
心所欲，获得写作自由的产物”。孟繁华说：

“我想，李敬泽带给我们的，就是文章写作的
自由，飞翔，冲破关于文学写作的藩篱，他用
破除所有规范成为文章没有边界的实践者。”
孟繁华怎么不会写散文评论呢？他只不过是
不愿意采纳有点冰冷、有点远的视角或方法，
他也得归类，也得抽象，但他努力避免伤害自
己敏锐的直觉和审美感受力，他更愿意对丰
富色彩的个性表达给予热情的回应。他的散
文评论不说是写得好极了，也可以说写得很
漂亮了，他的评论对象经过他的赏析，会增加
我们的阅读乐趣，而不是相反让我们失去兴
趣。况且，他的散文评论还流露着浓郁的散
文气质，有些，就是散文。

我不记得什么时候读过孟繁华那篇描述
沈阳铁西区前世今生的文章，那篇文章对历
史所负载的文化的分析是用意象表达的，荣
誉、骄傲、悲壮，背叛和背弃、资本和消费、困惑和迷茫，历史的债务和历史的断裂，黎明时
分工人兄弟的自行车流和娱乐午夜迷醉的疯狂……我依稀记得我当时读出了他文字里面
滴下的血珠，惆怅和惆怅的延长线上还是不能消除惆怅，贯穿着饱满的感伤和悲怆的意
绪。这篇文章令我想起法兰克福一派名流的思想和主题气息，孟繁华这篇文章抒情的笔致
带动着思想的流动，一气呵成。他或许无意于什么文体，而我是当成散文读的。收录于《散
文的气质》这本集子里有两篇写谢冕的文章，大概是这本集子里最放松的文字，温文尔雅，
是美好的趣味的滋养的回忆。他写和谢冕的雅聚，曲终奏雅之时，谢先生感到满足，弟子们
也感到满足。而美好的夜晚里，人情的温暖，文学的交流，学术的撞击、思想的漫步，还有红
酒杯里间或晃动的苦恼和困惑，孟繁华并未写出，但，却可以读出。这两篇文章的主题词并
不是修养和情趣，而是美，对美好事物的赞颂和对美好事物的向往。当然，他也写到了理想
主义忧郁和忧患的底色。他论述的是人为什么要接受美好事物的陶冶，因为那会提升你的
品格和境界。他眼中的谢冕“崇尚文明、高雅，与美有关的一切事物”，而他觉着和“一个热
爱生活、热爱艺术、热爱家乡和朋友”的人在一起交流，心胸会大面积地铺满积极、健康、美
好的情愫。孟繁华在文章中转述了一段谢冕和陈柏中的故事。那是30年前的事了，谢冕赴
陈柏中家宴的途中，街边洁净的食肆滚沸着羊汤，脆生生的芫荽和鲜红的西红柿片漂浮其
上，色味俱佳的羊汤让谢冕移不动脚步。陈柏中应诺先惦念着回头品尝。阴差阳错，未能如
愿。十年过去，陈柏中退休，女儿出嫁，女婿是诗人沈苇，陈柏中交付了“未竟事业”，但依然
未果。沈苇有了女儿，便依然把“未竟事业”向下传递。这个一碗羊汤的故事孟繁华转述时
已不附丽什么修辞，他体味出的是：“与其说是谢先生写他念念不忘的羊杂碎汤，毋宁说他
在写与陈柏中先生一家三代的情谊。”孟繁华在读谢冕的文章的时候，假如他饥饿，他会垂
涎那一碗鲜美的羊汤，但他显然被其间蒸腾的美好的感情所感染，他倾慕于他们之间那绵
长珍贵的情谊。而我在读孟繁华文章的时候，仿佛也感到了在写让他永久难忘的友情。孟
繁华评论张承志的《夏台之恋》，让他感到了词语的惭愧。面对人类的感情，语言深感无力，
而只有在对美好的情感的感受中，大地、胸怀、质朴、慷慨这些词语才会获得意义。下面的
文字，不是我的，我请求编辑留住这来自远方美好的一笔：“还有那个丈夫是柯尔克孜人的
女人家，天山上下了大雨时，张承志被淋得湿透，落汤鸡一般从工地跑进她家时，她迎着喊
道：‘我的孩子。’”

收在《散文的气质》里的大部分文章，都是应邀之作，出版社、报刊和作者的邀约。可
能孟繁华事先没有想到他是多么幸运和受益，他阅读这些散文的时候，时不时会唤起自己
的情思，而且获得艺术享受，他没有理由不以赞美笔致写下自己的心得。他读具有纵深
感、恢宏感的文字会把手掌放在自己的胸膛，情感丰富细腻的叙事调动了他身体里沉睡的
东西。质朴是他重视的品格，而质朴已经在许多职业的、成熟的散文家笔下远去；美学意
义上的华丽也值得赞许，当然如果它警惕、抛却了炫技。他的文风不够厚道，交出了他的
性格，他讨厌欲言又止，他喜欢直率的明喻，而不喜欢折磨人的暗喻，但含蓄内敛的情感表
达确能带来审美上的荡气回肠和意味深远的差异。他赞美气贯长虹的浩然之气，又细腻
地体味“香草美人的中国美学”的精神气息。他辨析了彭学明的自我忏悔、自我拯救，实际
上心理上的释放带来身心的解放感，这个推导可以得出。他论何向阳的散文，从青春意气
中追溯精神原点，从温文尔雅中读出激烈、坚韧和勇毅，而她和张承志一脉相承的理想主
义和英雄主义情怀则唤起孟繁华强烈的共鸣。他的评论对象不都是和他经历同一个时
代，每一个人都有自己的情感结构，不能要求在所有的文章中都能体味内心的感怀和感
伤，但大体还是同一个精神谱系。他评论陈福民的散文选取了驾轻就熟的角度，触及了文
明的多元和独特，文明的相恋和失恋，文明的衰败和生长或退一步黑格尔的命题，但未及
深入。滑走划走吧，让陈福民接球吧，我们不管它了。我这个门外之人要说在他和陈福民
书信来往的恳切交流中读出了学人之间的一股清流之气，他不会同意，他会说，这多了去
了，是再平常不过的事情。

孟繁华是欣赏趣味很高的人，他还握有理性的剑柄。我能读出他在某些方面的遗憾，
保留和宽容。他自己也偶遇笔力不逮之恼和捉襟见肘之窘。他把自己此种遭遇叫做宿命，
而看到朋友捕捉到词语的精灵，他会油然生发快意和欣喜之情，他会慷慨地呈上赞词。赞
美当代作家向上攀升的努力，对真善美的书写，对艺术高度的追求，是他的精神享受。若干
年前，关于当代文学评价的问题，有过一场论争，孟繁华曾对“憎恨学派”进行批评，他借用
一个命名作为对一种现象的分析批判来展开对当代文学的辩护，他对事实经验的尊重要大
于他对简单论断的批评，因为他依据阅读和理性。当然，他也不能把自己的感情降到零
度。对我那点看谁都有点道理的摇摇晃晃的智商，我觉得什么能最终胜出还遥遥无期，我
读出的是支撑孟繁华认知的深处，是他的价值理念和人生态度。在这本散文评论集里，那
些积极的健康的美好的反面，他排斥、厌恶批判的东西，他不愿让它们占据自己的篇幅，他
属意于明丽的意象、高贵的情感和智慧的理性。赞美的热烈的反面就是批判的强烈，肯定
自豪是孟繁华的一面，嫉恶如仇是他的另一面，下面一句我宁愿我是错的，他还有遭遇反应
不过来的撞击，情感和理性的顿挫，探底的灰与黑。但是，这本书里不这么呈现。让我再回
味一下这本书里散发出的爱戴赞美之情，在近旁和远方之间，在熟悉和陌生之间。

第八届鲁迅文学奖获奖作家专访：

最真挚的文 最动人的情
——读《母亲今年九十七》兼论当下亲情散文写作 □王涘海

由于编辑的身份，每天我要读到大量的文
学作品，就散文而言，亲情书写进入我的视野是
最为频繁的。如此高频率出现在我视野中的亲
情散文，在我多年的阅读经历中，给我留下深刻
印象的却寥寥无几。在我看来，这类作品大多
千篇一律、面孔相似，缺乏新鲜独特的情感体
验，缺乏动人心魄的情感力量。而清风的散文

《母亲今年九十七》却给我带来了一种欣喜，让
我经受了一场伟大母爱的洗礼，产生了强烈的
情感共鸣，也引发了我对当下亲情散文写作的
思考。

“文学即人学”，对人的塑造和剖析是文学
创作重要的一环，哪怕不以人为写作对象的文
学作品，也是人的思想和情感的投射。亲情散
文着眼于亲人之间的相处交流，人物形象的塑
造尤为重要，可以说，人物形象塑造的好坏直
接关系着作品成功与否。清风的《母亲今年九
十七》令人称道的重要方面就是母亲形象塑造
得圆融丰满，给人留下了深刻的印象。人物形
象刻画，这对作家来说是一个不小的考验。人
的生命中可记述的事情太多，把握不好，人物很
容易让琐屑的事情所淹没，勾不起读者的阅读
欲望，人物形象也很难立起来。巴金的《怀念萧
珊》是悼念亡妻之作，读来让人动容，就是因为
巴金用血与泪来表达至情至爱，他巧妙地撷取
了妻子在极端的逆境中的表现，来塑造她坚强、

坚守、坚贞的形象。清风巧取材、精构思，精选
母亲过去和现在生活中的一些典型片段，着力
塑造母亲乐观、豁达、善良、勤劳、节俭、坚强、上
进的可亲可敬且可爱的形象，真实再现了母亲
作为耄耋老人异于常人的可贵之处。整个作
品文风清新自然、用词简约精准，对母亲外貌、
语言、动作的描写生动传神，使得母亲形象鲜
活动人，仿若触手可及。这既体现了作者有着
高超的文学把握能力，也鉴照了作者的重情重
义、有情有爱，热爱生活和对生活极为深刻的体
察。

情感是散文的核心和灵魂。作为亲情散
文，更是如此。在亲情散文里，最动人的便是
情，是真情。我认为，情至深处皆文章。如果情
感真挚，用情至深，就像刘勰所说的“为情造
文”，可以不需要任何技巧，让自己的文字随着
浓郁的情感自然流淌就是一篇佳作。当然，人
之所以产生真挚情感，是因为被对方在相处中
的点滴表现所感化。因此，作为文学作品，要想
准确传达情感，让读者产生共情，细节的叙写居
功至伟。朱自清《背影》里的父亲感人的重要来
源，是因为作品中的父亲为给儿子买橘子而爬
月台的细节。清风的《母亲今年九十七》中最撼
人心的是母子情深，“身边很多同龄人都已经没
有母亲可以去牵挂，而我不但母亲健在，她还如
同守护神一般待在我身边，一双眼睛须臾没有

离开过我”，这种感觉感同身受。作品通过很多
细节来表现这最伟大最无私的母爱。比如母亲
跟“我”聊天时突然出手帮我打蚊虫；比如为让

“我”吃到新鲜的黄骨鱼，九十高龄的母亲坚持
去两里之外还要横穿一条四十多米宽马路的菜
市场去买。同时，作品也用了一定的篇幅来写

“我”的反哺之情，比如母亲生病、跌倒时的自
责，“我”坚持陪母亲散步聊天等。这种母子之
间的亲密，母子之间的温馨，朴素自然，不煽情
而情自溢，全文七千多字，完全没有繁缛的感
觉，反而极具感染力，给人沦肌浃髓的感受，让
人无法停下阅读的目光。

很多散文只是写一己之悲欢，沉浸在小我
中无法自拔，缺乏大格局大情怀。清风的《母亲
今年九十七》情感丰沛、不矫情不做作，既注重
写自己和母亲的独特之爱，又不自觉地将小我
向大我跃升，彰显了作者高远的思想境界。作
品的最后一个部分，主题是“走路”，作者用母
亲的长寿、现在坚持走路为锻炼身体和外公、
外婆的寿命进行对比，用“走着走着，母亲的背
渐渐驼了，腰渐渐弯了……但是母亲走路时的
坚定和自信一点也没有变化”这样的描述，来
折射社会的发展、时代的进步和对家国美好明
天的期待。实际上，这既是对生育、养育自己
母亲的赞歌，也是对伟大祖国、伟大新时代的
赞歌！

■新作快评 清风散文《母亲今年九十七》，《天涯》2022年第3期


